

ひかりのこ

# 光の子



No.165 2014.10.20

●年間聖句 互いに重荷を担いなさい。(ガラテヤの信徒への手紙 6章2節)



「コスモスがゆれる」

表紙絵・中島由起子

「大利根晴れ」

朝顔や一列になる登校児

秋晴れの大利根晴れの光の子

大利根の土手にわんさと豊の秋

その上は日本の空秋桜

爽やかに高速道路利根を越す

交番は留守が似合ひぬ赤とんぼ

花野道曲りて先に夢つなぐ

落合 水尾

(「浮野」主宰)

偲 ぶ 会

老健施設みゆきの丘施設長 仙道 富士郎

る印刷業を自営していたが、パソコンを皆が使うようになつて、仕事の方はかなり大変になつたようである。私は何年かに一回会うだけの間柄だつたが、ものすごく小さな字でびつしりと書き込まれた年賀状は毎年貰つていた。それが

こ、自主出版な  
教師をした後

大學生時代、学生運動に関わつた。いわゆる安保闘争である。その時、同じく運動に関わっていた一学年上の〇さんというすごくまじめな人がいて、ちょっとでも邪なことをしようとしていると、見つけ怒る怖い人という印象が残つていた。私はゲバにおびえて運動からはすぐに身を引いてしまい何もなかつたような人生を過ごしてきたが、〇さんは、政治運動からは離れたが、運動に関わった自分をしつかりと見つめながら、煩悶の続く人生を送つたのだと思う。

懶ぶ会の当日、東京駅から水戸行きの高速バスに乗って、小一時間で富士山の見える石岡市で下車し、会場の国民宿舎の出迎えのバスでまたかなりかかった。東京駅でバスに乘るとき、面影が少し残

亡くなつて九分時間が経つてから、偲ぶ会の案内がきた。期日は安保闘争で樺美智子さんが亡くなつた6月15日とある。主催者にとつて、安保闘争は忘れ去られた記憶ではないのである。

施設に入所して何年経ったのだ  
ろうか、そんなに長い期間でない  
ことは確かであるが、Oさんの死  
を告げる知らせが件の友人から届  
いた。死因は認職性肺炎のことと  
であつた。いま、老健施設に勤務  
しているので、嚥下性肺炎は勤務  
の上で懸案事項の一つなのだが  
「それにしても早いな」とその時  
思った。この病は老化によって嚥下  
能力が低下したことで起つてゐる  
だが、私と同じ年齢のOさんがそ  
んなことになつていたとは――

滯るようになつて間もなく、〇さんの近くに居住していた友人から〇さんがレビー小体型認知症になつて、施設に入つたとの知らせを受けた。

ことをためらつた人の話は、私はほとんど理解出来なかつた。彼らの中では、1960年の青年のときにを目指した硬質な世界の延長線上に今の生が続いているような感じであつた。

お酒の入った席では、皆、隣の人との会話に忙しく、スピーチはがやがやして聞こえないのが普通だと思うのだが、主催者の「スピーチの時はうるさくしないようにとの挨拶一つで、誰も無駄話することなく、各人のスピーチに聞き入つていいのである。そして、話す内容が、固く、難しく、なかなかかフローするのに骨が折れるの

偲ぶ会は黙とうから始まり、主催者の挨拶、焼香、遺族の話と進んでいったが、私を驚かせたのは会が終了し、会食が始まつてからの各人のスピーチの時である。

つっている人を見つけたが、声をかけるのをためらってしまった。会場についてみると、その人はやはり私が想っていた人であることが分かつた。彼は、学生運動に挫折して悩んだのちに、自活生活を行なうある宗教団体に属したと聞いていた。現在アパートの管理の仕事をしていいるという。



# 実りの季節に

# 実りの季節に

## 竹花信恵

厳しい暑さの夏休みでしたが、多くの方々のご支援をいただきまして、無事にたくさんのお出でをして、楽しい思い出をつくることができました。この秋がひとりひとりにとつてさらに豊かな実りの季節となることができますようになります。

おかげさまで子どもたちは心身共に一回りずつたくましくなり、またそれぞれの日常に戻っています。学期の区切りにはまた、必要な訓練を充分受けられるよう忍耐強く御指導いただいている学校生活についての評価が記されている「あゆみ」などの通知表をいただきます。同じ「2」でも何段階なのかはそれぞれですが、望むことは、笑顔と元気と次への意欲であります。同じく喜びます。その基盤に、出会えて良かつた、生まれてきて良かつたことを実感できる子どもたちとの暮らしが大切にされるかが問われることは言うまでもありません。

数値や、マルバツや、ABCで表せるることは、客観的であり公平な部分がありますが、目に見えない部分はどうのように評価されるでしょうか。私自身、実習生などへの関わりを通じて人を評価しなければならない時が日常の中にあるのですが、その妥当性には自信はありません。子どもたちにかかわっているものとして、自分の働きに評価表があつたらどうなること

しよう。この「家」の働きも外部の方に評価を受けなければならぬい機会が社会的働きを担う中で必須の時代になりました。また様々なところからアンケートがきます目的と作成にいたる過程の苦労はわかりますが、これがこれからどうのようになります。それでもそれからかける時間が子どもの利益になるよう、流されがちな私たちの振り返りの機会にしていきます。

て、今度こそ誰のせいでもない自分の選択でその子ならではの進路を切り開いていくことを応援していくことが私たちの働きであることを改めて感じています。

先日、もうすっかり大人になつた遠方の卒園生の電話での思い出話の中に思いも寄らなかつた彼女の朝帰りがでてきました。鍵をあけておいてくれた職員のこと、そして記憶にはないのですが、彼女の担当者が泣いていたことだけを私がすれ違ひざまに伝えたとのこと。その時は何とも思わなかつたけど今は気持ちがわかるとひつてくれました。小さなことでもマイナスをプラスに変えられることをうれしく思います。思い出したら恥ずかしいこと、思い出したくなうことなどをどれだけやつてきたかわかりません。できるだけ間違えないようにとは思いますが、許され、いつの日かそれが良かつたことになり、それらをみんなあわせての暮らしを続けられるよう願っています。

会の終わりを告げる北大恵迪寮寮歌「都ぞ弥生」の齊唱を聞いた時、私はもう一つの想いに浸った。偲ぶ会に集まつた20人そここの人々たちは、私ともう一人の人を除き、すべて北大の寮でOさんと同じ釜の飯を食べた人たちなのだが、彼らのほとんどは、渡された歌詞のコピーに一瞥もくれず、「都ぞ弥生」の一番から五番までを滔々と歌い上げたのである。

## 物独居老人とシオカラ

中島 瞳雄

かのきみは  
いすこからともなくしのび来て  
ところかまわづ  
チクリと刺せり  
オオトモノ ヤキモチ

物独居老人とシオカラ  
中島 瞳雄  
人の心中には  
五七五、或いは  
五七五七七、と  
いう言葉のリズムが、いつのま  
にか染み込んで  
いるから、ときどき、そんなリ  
ズムを言葉にして遊ぶことがあ  
る。友達に見せて、アハハと笑  
つてくれれば、それで良いので  
ある。

電話なく  
訪う人もない日には  
一人寂しく  
コーヒーを飲む

思い出を、説明し始めた訳である。  
そう、私が結婚した時、学生時代の友達が数人で、お祝いをしようと言つてくれた。

それには訳がある。私が学生時代、アパートとも言えないような小さなボロの部屋に住んでいたことがある。



共育ちカンガルーデザイン

(30) おかあさんの手紙

近藤みせる

「道徳の授業で、三組の子供たちに優希ちゃんのことを考えてもう機会を作つてみてはどうでしょうか。」

校長先生から思いがけない提案を受けたのは、夏休みを直前に控えた七月のことだった。五月の登校拒否を境に、交流級である一年三組に優希が顔を出さなくなつてもう一ヶ月近くが経とうとしていた。そのころ優希は、登校拒否をなんとか乗り越え、なかよし級（支援級）に休まず通えるようになっていた。少人数で個別対応してもらえるなかよし級は、優希にとって居心地が良く、守られた環境の中で安心して学校生活を立て直している真っ最中だつた。

三組には30人のクラスメイトがいる。入学したばかりの頃、ユニークな優希にみな興味津々で、毎朝教室まで優希を送り届けていた私に、優希のことをあれこれ聞いてくれるようになった。私は出来るだけわかりやすい言葉で優希のことを伝えた。幼稚園でも最初はこんなふうだつた。いろいろあつたが、いつの間にかお互いを受け

入れ、程よい距離を保ちながら共に過ごせるようになつていつた。三組のお友達とも、ゆつくりと仲良しになつていつてもらえればと願つていた。

クラスメイトのほとんどが優希と挨拶代りにタッチを交わしていくようになつた頃、優希の登校拒否が始まつた。優希が三組に行かなくなつてしまふと、休み時間のたびに、三組から何人かのお友達が、なかよし級まで遊びに来てくれるようになつた。登下校で顔を合わせると、駆け寄つて代わる代わるタッチを交わしてくれた。中には「優希ちゃん元気そうなのに、どうして三組に来なくなつちやつたの?」と不思議そうに聞いてくる子もいた。そんなみんなのラブコールに、優希は圧倒されているようだつた。お友達のことは好きなはずなのに、面と向かうと腰が引け、やけによそよそしい態度をとるようになつていつた。もちろん優希に悪気があるわけではない。これが優希なりのお友達との距離の取り方なのだ。そのことを三組のお友達は理解して

どんなふうに語られるのだろうか。私は本当に、先生やお友達を信じ切ることができるのでだろうか。そう自問しながら、優希はもう親の懷の中だけで生きているわけではないのだと改めて悟った。実りある授業になるよう、出来る限りの協力をしようと心に決めた。

その後、授業案の打ち合わせがあり、なかよし級の先生が授業を担当することになった。校長先生の勧めで、私は子供たちに手紙を書くことにした。優希の心の声をみんなに届けるために。そして私の心の声を伝えるために。

授業は七月半ばに行われた。その日の放課後、先生からこんな報告を受けた。

「三組のお友達は、優希ちゃんのことをもつともつと知りたいと思つていてみたいで、たくさん質問が出ました。なかよし級で元気には頑張つてることを伝えると、安心したようです。心配してたんですね。みんな優希ちゃんのことが大好きなんです。お母さんの手紙は最後にみんなで読みました。

長い文章でしたが、みんな一生懸

に声をかけてくれてあります。ゆきちゃんの優しい気持ちは、ゆきちゃんにしつかり届いています。ゆきちゃんの頑張る力になつています。（中略）

ゆきちゃんは、小学校に慣れるために、皆さんよりもたくさん的时间がかかります。だから今はながよし級で、勉強したり給食を食べたりしながら、ゆつくりと学校に慣れているところです。

3組の教室にいなくとも、ゆきちゃんはずつとずっと、3組の仲間です。ベランダでそだてている朝顔の鉢の中に、ゆきちゃんの鉢もありますね。種を蒔いた時期が遅かったので、ゆつくりと大きくなっています。ゆきちゃんも同じです。なかよし級にいても、気持ちは3組のお友達と一緒にいます。

そして、ゆつくりと大きくなっています。皆さんと一緒に、きれいなお花を咲かせられるように、一生懸命に大きくなっています。

これからもずっと、ゆきちゃんとお友達でいてください。ゆきちゃんは皆さんのことが大好きです。（ゆきちゃんのお母さんより）

くれるだろうかと、私は気を揉むようになつた。

命に読んでいました。そしてとても喜んでいました。」

命に読んでいました。そしてとて  
も喜んでいました。

ゆきちゃんは、小学校に慣れるために、皆さんよりもたくさんの時間がかかります。だから今はながよし級で、勉強したり給食を食べたりしながら、ゆつくりと学校に慣れているところです。

一五三

※原本は平仮名

暑い夏が終わり、やつと秋らしい気配を感じができるようになつてきました。子どもたちに

二学期は行事がたくさんあります。この夏をエネルギーに変えて、がんばつてほしいと思います。

田口 貴子

田口  
貴子

河のほとりで  
倉澤家

暑い夏が終わり、やつと秋らしい気配を感じることができるようにになつてきました。子どもたちに

小学生の裕典は小さなギャング（？）。宿題ひとつを終わらせるのも一苦労です。そんな彼ですが、先日の剣道の級審査では、飛び級して見事五級に合格！彼のリクエストに応え、ドーナツでお祝いしました。

「あゝたぶん出来るよ♪」と軽い返事が返ってきました。普段、台所に立つ機会がほとんど無いため、「本当？！」と驚くと、「カレーぐらいなら作れるよ！まず、鍋に入れて、野菜を入れて、

に自室にいて出てきませんでした。後日周りの方や本人に話を聞くと、ほかの家の子どもを呼んだりいろいろな意味で満喫していたようです。

集団生活の中、一人きりになる機会は滅多にありません。自立を控えた彼女にはいい経験にしてほしかったと思い、少し残念でした。それぞれが部活に宿題に、普段ゆつくり見られないテレビを見たり、思い出づくりにとこの夏を満喫したのではないかと思います。

二学期は行事がたくさんあります。

高二の可南子は生徒会の副会長として、先日の文化祭まで頑張つてきました。二学期に役員の改正があるようですが、ぜひ会長にと周囲から推されて悩んでいるようです。自分が会長として後輩たちをリードして運営していくのか不安なようですが、可南子ならみんなの期待に応えられると信じています。

中学生の翔太は、周囲と少し距離を置きながら、マイペースで時を進め、その中で自分らしさを探す。

ねでいきたいと思つています。 倉澤 智子

季節のおとずれ

竹花家

いう間にクリスマス！というほどあわただしく時間は過ぎていきます。子どもたちにとっての一日は私たちの一日の何倍も新鮮で感動的で楽しくなくてはならないはずです。そのことを忘れず、ていねいに子どもたちとの時間を積み重ねていきたいと思います。

れば完成でしょ？あと、オムライス！ご飯炊いて、フライパンでケチャップと混ぜて、色々入れればいいんでしょ？！」と言うので、「それじゃあ、どっちも野菜に火が通らないよ・・・」と私が心配になると「あ？！そつかあ♪」と笑顔の美也子。これからは、少しつ料理の特訓をしましようね：）

ひかりのこ ..... No.165

• No.165

原田家譜

ブ・リ・ズ・ム

子どもたちが楽しみにしている  
夏休みもあつという間に過ぎ去り  
ました。今年の夏休みの一一番の思  
い出は、小学校低学年グループ（1  
～3年生）で八ヶ岳の一つ、天狗

岳に全員で登頂できました。相  
様々なトラブルがありましたが、  
全員の力を合わせて無事下山でき  
たことに子どもたちの成長を感じ  
ずにはいられませんでした。

変わらず原田家では嵐のような夕食が…。どのようなものかといふと、はしゃぐ声などを楽器にしたり、驚くほどの大聲で会話をしていたりと、まあ色々ある中で、私が一番気になるのは食後に席を立ち離れて、遊んでいて次第にテンションが高くなつて騒ぎ出し、それを制止する中高生の声が罵声になつたりすることです。それを少しでも軽減出来ればと思い、今では食後のタイミングでクイズを出したり、「二文字」しりとりをしたりして大騒ぎにならないような

光の中で 佐藤家  
今年もまた秋田県まで子どもたちと遊びに行く事ができました。毎年行っている子どもたちにとつては遠いけれど慣れた土地となりつつあります。懸念されていた渋滞もほとんどなく到着後はそれぞれ思い思いに過ごしました。夕方

新吉屋  
俊才

子と共に秋田空港まで行きました。定刻を少し遅れて到着した理事長は恥ずかしがる彩子から受け取つた首飾りを下げ、周りとは違う空気を放ちながらロビーを抜けていきました。

秋田での最初の夜、皆で近くの日本料理屋へ向かい、楽しい夕食の時を過ごしました。翌日は田沢湖や角館の武家屋敷など、秋田出身の理事長を観光案内することに多少の違和感を感じながらも、子どもたちと共に楽しい時間を過ごしました。その後の2日間はブルや海など夏らしい時間を過ごしました。帰りもさほど渋滞に巻き込まれることなく無事に旅行を終える事ができました。今年は他に副施設長や臨床心理士とその愛娘という豪華メンバーで行く事ができました。

残暑の厳しい中皆様いかがお過ごしでしょうか。  
この夏、仙道家では高校生一名が留守番をしましたが、伊豆の修禅寺へ2泊3日の旅行をしてきました。家族とのつながりを期待できない子どもたちのため、穴水指導員が素敵な宿泊場所を探してくれださり、とても楽しい思い出づくりをすることができました。

子どもたちにとつて宿泊施設での至れり尽くせりの状態は初めてでした。備え付けのタオルを持ち帰つていいかと聞いてきたり、初めてのベッドに興奮しじャンプし始める子どもたち。大人の私たちはぐつたりしながらも、ほほえましく見ていました。



## 季節のおとずれ

いる間に伝えたいことがたくさんありすぎて、何から伝えればいいのか迷う毎日。焦らず、急かさずとは思いながらも、ついついあれもこれもと欲張りになってしまふこともあります。前を向きながら一步一歩進めるようと共にいられる時間を過ごせたらなあと思います。

牧野由紀子



二十七  
二十七  
二十七



# 養育事典

芹沢俊介／菅原哲男／山口泰弘／野辺公一／箱崎幸恵 編  
(明石書店)

子どもを育てていくうえで重要な概念や制度、人物などを取り上げ、子どもの側の視点に立って書き下ろした画期的事典。子どもという存在をとらえ直し、福祉や社会のあり方を問う。児童養護施設の職員のみならず、子ども支援にかかわる相談員、保育士、教師など必読の書。



●定価 6,800 円+税 ●A5版／上製／628頁

## 日誌抄 = 子どもと創る暮らしの風景 =

2014年4月～6月

2014年4月現在

幼児3名 小学生12名 中学生9名 高校生11名 計35名

- 5日 進級進学祝い 真新しいランドセルや制服姿がまぶしい子どもたち これからの頑張りを支えていく
- 8日 それぞれの学校入学式 緊張した面持ちの子どもたち
- 11日 杉本英夫様による夕礼拝 説教奉仕感謝
- 18日 芹沢俊介様による施設内研修 東埼玉バプテスト教会木田牧師夫妻による夕礼拝 説教奏楽奉仕感謝
- 20日 イースター 東大宮教会にてイースター愛餐会
- 25日 守谷伝道所若月健悟牧師による職員礼拝 司説教奉仕感謝
- 26日 聖学院大学学生によるワーク
- 5月
- 5日 子どもまつり 子どもたちの工夫を凝らしたゲームや食事で招待したお友達と楽しい時間を過ごす 宝道の皆様とミュージックボックスの皆様による演奏も 感謝

13日 光の子どもの家後援会の皆様による頑張ろう会

おいしい手打ちそば・うどんを子どもたちに振る舞つてくださる 感謝

23日 守谷伝道所若月健悟牧師による職員礼拝 司説教奉仕感謝

6月

7日 小さくても大バザー あいにくの雨にも関わらずたくさんの方が来て下さり盛況 ボランティアの後援会・しづくの会の皆様 聖学院大学・青山学院大学の学生の皆様に心より感謝

19日 毎年受け入れているカリフォルニア大学ディビス校からのインターンシップ生ジェリとサンドラが来日 子どもたちと楽しい夏が過ごせますように

26日 芹沢俊介様による施設内研修

27日 守谷伝道所若月健悟牧師による職員礼拝 司説教感謝  
☆振り返れば慌ただしく過ぎていったような年度初めもたくさんの方々に支えられました。心より感謝いたします。（洋一）



光の子どもの家の周りにある田んぼの稻刈りが終わった頃、沢山のシラサギが飛来します。夕暮れ時には数十羽が大きな白い翼を広げて飛び去っていきます▼子どもたちは長い夏休みが終わり、2学期に入つております。今年の高校3年生4名もそれぞれの進路について具体的に行動し始めました。先日、就職希望の晴一が内定通知を頂きました。まだ実感が湧かないようですが、進路が決まったことで少し安心したようです。またが目一杯輝く機会を応援しようと担当者やそれ以外の多くの職員が残りの3名もそれぞれ進学、就職に向けて励んでおります▼小学校の運動会、中学校の体育祭には、子どもたちが目一杯輝く機会を応援しようと駆けつけます。お昼にはお弁当を広げて皆で楽しみ、家に帰つてから夕食には皆の頑張った姿を喜び、デザートを楽しむ。子どもにとつても大人にとつても、スポーツと食欲の秋のダブルの楽しみです▼光の子どものは多くの方々のお支えとお祈りによって創立30周年を迎えた。これまでに112名の子どもとここで出会い、その出会いを喜び合うことができるようにと働きを続けてこれらは、多くの方々のお支えとお祈りなどのご協力があつてこそと、心より感謝しております。今後ともよろしくお願いいたします。（洋二）